PARA PUBLICACIÓN INMEDIATA:

17 de octubre de 2025

Contacto:

press@democracyforward.org brandon.puttbrese@capitol.tn.gov media@nilc.org

Mientras el Presidente Trump Militariza Ciudades Estadounidenses, Líderes de Tennessee Demandan para Bloquear el Despliegue Ilegal de la Guardia Nacional en Memphis

Memphis, TN — Siete funcionarios electos en Tennessee presentaron hoy una <u>demanda</u> impugnando el despliegue de la Guardia Nacional de Tennessee en la ciudad de Memphis por órdenes del Gobernador Bill Lee y requerimiento del Presidente Trump. La demanda, presentada en el Tribunal de Cancillería del Condado de Davidson por Democracy Forward, National Immigration Law Center y Sherrard Roe Voigt & Harbison, PLC, sostiene que la decisión del Gobernador Lee de desplegar a la Guardia Nacional viola tanto la Constitución de Tennessee como leyes estatales, que permiten que la Guardia sea llamada solo en caso de rebelión o invasión — y solo cuando la Asamblea General declara que la seguridad pública lo requiere. Ninguna de estas condiciones existe en Memphis actualmente.

Los estatutos de Tennessee también estipulan que, si la Guardia Nacional se despliega para responder a una ruptura del orden público, el gobierno de la ciudad o del condado debe solicitarlo formalmente—pero ni Memphis ni el condado de Shelby lo han hecho.

Cualquier despliegue de la Guardia a nivel estatal requiere el consejo y el consentimiento de la legislatura, algo que el Gobernador Bill Lee no ha solicitado ni obtenido. Al omitir estos pasos obligatorios y actuar de manera unilateral, Lee ha excedido los límites de su autoridad.

Los demandantes incluyen al Alcalde del Condado de Shelby Lee Harris, concejal de la Ciudad de Memphis JB Smiley, Jr., comisionadas del Condado de Shelby Henri E. Brooks y Erika Sugarmon, representantes estatales G.A. Hardaway y Gabby Salinas, y senador estatal Jeff Yarbro.

El anuncio del gobernador Lee se produjo tras un memorando presidencial titulado "Restaurar la ley y el orden en Memphis", que requirió a la Guardia Nacional de Tennessee apoyar a las fuerzas del orden locales bajo el Título 32 del Código de los Estados Unidos.

"Cumplir la ley no es partidista, y ningún gobernador puede ignorar la Constitución para enviar tropas a ciudades y pueblos de Tennessee", dijo **el alcalde del condado de Shelby, Lee Harris.** "El despliegue de la Guardia Nacional de esta manera es inconstitucional, ya que la Constitución solo permite tal acción a través de la Asamblea General en casos de rebelión o

invasión, ninguno de los cuales existe hoy. En lugar de restaurar el orden, esta acción erosiona la confianza pública y aumenta el temor, lo que demuestra que la verdadera seguridad pública proviene de invertir en educación, vivienda y salud mental, no de militarizar nuestras comunidades."

"La decisión del gobernador Bill Lee de enviar la Guardia Nacional a Memphis a petición del presidente Trump no es liderazgo... es ilegal. El gobernador ha ignorado nuestras leyes para desplegar tropas y amedrentar a nuestra ciudad, y la retórica del presidente sobre usar comunidades como Memphis como campos de entrenamiento es peligrosa y deshumanizante. Memphis merece respeto, no ser tratada como el patio de juegos de un dictador fuera de control", dijo **JB Smiley Jr., concejal de la ciudad de Memphis y abogado.**

"La Guardia Nacional de Tennessee no está adecuadamente capacitada ni tiene la experiencia necesaria en los distintos estatutos estatales y ordenanzas locales de Memphis y el condado de Shelby. Por eso nuestros agentes del orden reciben verificaciones de antecedentes tan rigurosas y capacitación especializada para proteger a la población civil. No violaré mi juramento de cargo ni la Constitución al dejar de alzar la voz y trabajar en contra del despliegue inconstitucional de personal de la Guardia Nacional en Memphis y el condado de Shelby. La seguridad pública es la prioridad número uno para todos los funcionarios electos, y no abandonaré a mis electores para que se conviertan en piezas de propaganda política y posturas partidistas", dijo el **representante estatal de Tennessee G.A. Hardaway.**

"Como hija del fallecido juez Russell Sugarmon, un defensor de la justicia social y la equidad durante toda su vida, y de la Dra. Miriam DeCosta-Willis, la primera profesora negra en la entonces Universidad Estatal de Memphis, quien ayudó a planificar y organizar los *Black Mondays* en Memphis y me enseñó a defender a quienes menos tienen, tengo el deber moral y cívico de alzar la voz. Cuando el gobierno federal arma a la Guardia Nacional y otras agencias federales contra su propio pueblo, el silencio no es una opción", dijo la **comisionada del condado de Shelby, Erika Sugarmon.**

"O somos un estado con leyes o no lo somos. Nadie debe estar por encima de la ley —ni siquiera el gobernador ni el presidente. Al no acudir a la legislatura, el gobernador abandonó su juramento de respetar la Constitución de Tennessee. El despliegue de la Guardia Nacional en Memphis es un abuso de poder, y como legisladora utilizaré todas las herramientas que nuestra Constitución y nuestras leyes estatales me otorgan para proteger la seguridad y la dignidad de todas las personas que llaman hogar a Memphis y a Tennessee", dijo la **representante estatal de Tennessee, Gabby Salinas.**

"Desplegar la Guardia Nacional en las comunidades locales sienta un precedente peligroso. Amenaza a las mismas personas a las que el gobierno está destinado a proteger. Cuando el estado recurre a la fuerza militar en lugar de la colaboración, corre el riesgo de profundizar el miedo y la desconfianza en comunidades que ya cargan con los mayores desafíos. Esta demanda busca proteger nuestros derechos constitucionales y la seguridad de los habitantes de Memphis. No nos quedaremos de brazos cruzados mientras a nuestros residentes se les trata como enemigos en lugar de vecinos", dijo la comisionada del condado de Shelby, Henri E. Brooks.

"Ninguna operación legítima de aplicación de la ley puede basarse en que el Estado viole sus propias leyes", dijo el **senador estatal de Tennessee, Jeff Yarbro**. "La Constitución de Tennessee ha prohibido el uso de fuerzas militares para vigilar a los ciudadanos de Tennessee durante más de 150 años, y el gobernador y el fiscal general no deberían jugar con la ley ni usar a nuestra Guardia Nacional como accesorios políticos."

"Una vez más, el Presidente y sus aliados están haciendo uso ilegal y dañino de las fuerzas militares en una ciudad estadounidense. No ha habido una invasión o rebelión en Memphis, que es el prerrequisito previo para el despliegue de la Guardia Nacional", dijo **Skye Perryman, presidenta y directora ejecutiva de Democracy Forward.** "El pueblo de Tennessee merece líderes que respeten los límites de su cargo y el estado de derecho. Utilizar la fuerza militar en nuestras ciudades sin justificación legal es una amenaza para la democracia y pone a nuestras comunidades en riesgo."

"La ilegal e innecesaria movilización de la Guardia Nacional en Memphis forma parte de la estrategia más amplia de la administración Trump para poner a prueba los límites del poder, consolidar la autoridad ejecutiva y acostumbrar al pueblo estadounidense a la presencia de las fuerzas armadas en las calles de nuestro país", dijo **Benjamin R. Farley, asesor especial del National Immigration Law Center.** "Estas acciones atentan contra la larga y profundamente arraigada tradición de nuestro país de resistir la intromisión militar en asuntos civiles como el mantenimiento del orden público."

Los demandantes piden al Tribunal de Cancillería del Condado de Davidson que bloquee la continuación del despliegue, argumentando la clara ausencia de autoridad legal y el daño inminente al balance constitucional entre el poder civil y el poder militar.

El caso es *Mayor Lee Harris v. Bill Lee et al.* y el equipo legal de Democracy Forward en este caso incluyen a Yenisey Rodríguez, Will Bardwell, Joshua Salzman y Brian Netter.

Lea la demanda aquí (este documento está en inglés).